

Fuente: [La Jornada ecológica](#)

Junio 2007

Miles de mexicanos, afectados por la construcción de presas programadas por el gobierno para cumplir con su cuota de generación de energía eléctrica para que ésta sea entregada al monopolio de las grandes trasnacionales de los energéticos, han conformado organismos y frentes estatales para organizar la resistencia por la defensa de sus tierras, ríos, derechos humanos y su vida

Miles de mexicanos, afectados por la construcción de presas programadas por el gobierno para cumplir con su cuota de generación de energía eléctrica para que ésta sea entregada al monopolio de las grandes trasnacionales de los energéticos, han conformado organismos y frentes estatales para organizar la resistencia por la defensa de sus tierras, ríos, derechos humanos y su vida.

La decisión gubernamental de construir nuevas presas en todo el país significará la afectación de grupos sociales completos que, convertidos en desplazados, verían afectadas sus vidas, relaciones sociales y cultura. Además, su entorno sería expuesto a procesos irreversibles de afectación medioambiental y rompimiento del equilibrio ecológico.

Para enfrentar unidos esta embestida decidieron conformar el Movimiento Mexicano de Afectados por las Presas y en Defensa de los Ríos, y llamar a todos sus aliados, a las organizaciones sociales, ambientalistas y defensoras de los derechos humanos a luchar juntos por la defensa de sus derechos, y a extender el conocimiento y la conciencia de que la construcción de presas afecta a todos los mexicanos.

En este contexto han convocado al Primer Encuentro Nacional de Afectados por las Presas, que tendrá lugar el 30 de septiembre y el 1, 2 y 3 de octubre próximos. El encuentro tendrá lugar en la comunidad de Aguas Calientes, de los Bienes Comunales de

Cacahuatpec, municipio de Acapulco, Guerrero. Allí hay un conflicto ocasionado por la proyectada construcción de la presa La Parota.

Los proyectos y la construcción de presas se enmarcan en el contexto del Plan Puebla-Panamá (PPP) y del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA). Tienen como objetivo principal el control de la energía eléctrica por parte de las transnacionales europeas y de Estados Unidos de cara a su privatización y la de otros recursos estratégicos como el agua, el petróleo y el gas.

Muchas organizaciones y comunidades que serán afectadas por la construcción de presas en México han participado en la formación del Movimiento Mesoamericano contra las Represas que ha realizado foros en Guatemala, Honduras y próximamente el III Foro Mesoamericano en El Salvador. También en el II Encuentro Internacional de Afectados por las represas celebrado en Tailandia en diciembre de 2003. De todos estos encuentros han emanado experiencias, información y planes de acción para las regiones, y se definió que cada país conformara su red nacional para fortalecer la lucha por la vida y los ríos.

El objetivo general es conformar un movimiento nacional entre los afectados directa e indirectamente por la construcción de presas: hidroeléctricas, de irrigación, abastecimiento, control de inundaciones y de usos múltiples que nos permita unir fuerzas y, al lado de las organizaciones solidarias, fortalecer la resistencia hasta cancelar, de manera definitiva, esos megaproyectos.

Entre los objetivos específicos destacan:

Generar conciencia en los grupos de afectados, y en toda la sociedad, de la magnitud de la afectación social y del rompimiento del equilibrio ecológico que generan las presas, a través del conocimiento, del intercambio de experiencias, de la investigación y del análisis.

Integrar al movimiento en contra de las presas, la lucha por la tierra, por la defensa del agua, contra su privatización, por la defensa de nuestros recursos estratégicos y porque éstos no sean entregados al capital extranjero.

Propiciar alternativas de vida y desarrollo para los pueblos que partan del rescate de sus propias raíces y derechos territoriales y, a la vez, enfrenten todo intento de desalojo, despojo y depredación.

Conformar estructuras comunitarias que permitan enfrentar todo intento de despojo, bajo la consigna social de la autodeterminación de los pueblos como forma de vida.

Fortalecer alianzas y, sobre la base de la resistencia cotidiana de los distintos movimientos, construir una red nacional de afectados por las presas y en defensa de los ríos, que juegue un papel importante en la coordinación de las redes mesoamericana, latinoamericana y mundial contra las presas.

El encuentro tendrá tres bloques básicos:

Intercambio de experiencias; las diversas comunidades y organizaciones podrán participar con el intercambio de sus experiencias: preconstrucción, construcción y presas en operación. Se harán mesas paralelas. La coordinación estará a cargo del Centro de Derechos Humanos Tepeyac de Oaxaca.

Información. Se llevarán a cabo ocho talleres de trabajo con el fin de profundizar sobre diversos ámbitos de las presas. Los participantes podrán asistir a dos o tres de estos talleres ya que se realizarán de manera simultánea. Si quieres inscribir una mesa (y necesariamente coordinarla) lo puedes hacer como organización. La coordinación estará a cargo de CIEPAC, Chiapas.

Plan de acción. Por regiones y cuencas se establecerán mínimos acuerdos de plan de acción para consolidar el Movimiento Nacional de Afectados por las Presas y en Defensa de los Ríos. Además de una feria la tarde del día 2 de octubre llena de ingenio, ruido y colores. Cada participante llevará un mapa, productos, fotos de las luchas, imágenes de la resistencia, dibujos e imágenes de las presas programadas, para ser expuestos en un espacio en forma de embalse, y hablar de muchas cosas como de "la mejor agua de México, en embalse no retornable".

El encuentro terminará el domingo 3 de octubre en la ciudad de Acapulco, con paradas y plantones en oficinas gubernamentales y en instituciones financieras, en el marco de la movilización mundial contra las reuniones anuales del Banco Mundial y del Fondo Monetario Internacional.

Además habrá música, actos culturales, proyección de videos sobre presas, intercambio y venta de publicaciones, productos orgánicos, plantas y medicina tradicional, semillas y productos del campo y de la vida de los pueblos. Todos los participantes deben procurar estos artículos.

Igualmente habrá talleres sobre agua, presas en México, qué es una presa, sus aspectos jurídicos, Comisión Mundial de Represas, los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales. Las políticas de privatización y los movimientos populares y de redes.

¿Qué llevar?

Las condiciones de hospedaje serán las propias de la comunidad. Cada participante debe llevar artículos de aseo personal, papel higiénico, jabón de baño biodegradable, linterna, repelente de insectos, hamaca, bolsa de dormir, sábanas o petates; un vaso, cuchara y plato hondo. Es importante llevar mantas de la organización y consignas para la marcha; fotografías, mapas de ubicación e información sobre la presa que le afecta; propuestas para el plan de acción u otras formas de compartir experiencias e información.

Se pedirá un donativo de 10 pesos por persona o en especie (maíz, frijol, arroz, azúcar, aceite de comer, etc.) para gastos del encuentro.

Entre los convocantes figuran los afectados por las presas siguientes:

Guerrero: La Parota, San Juan Tetelcingo, La Venta, El Caracol, Petacalco.

Chiapas: Itzantún, Huixtán I, Huixtán II, Quetzalli.

Oaxaca: Jalapa del Marqués, Cerro de Oro, Temascal.

Puebla: Zapotes.

Jalisco: Arcediano.

Por los afectados por presas en Nayarit, Coahuila, San Luis Potosí, Zacatecas, Tabasco, Tamaulipas y los de Cinco Presas sobre el Río Usumacinta, frontera México-Guatemala.

-----

Contacto : [Mapder](#)